

rior como han señalado **Lomba Maurandi** y **Cano Gomariz**, aprovechando ramblas y arroyos menores a través del Guadalentín (Fuente Amarga, Las Cabezueltas de Totana, El Castellar de Librilla), y los campos de Mula, hasta alcanzar finalmente Los Almadenes de Hellín. Este itinerario, cuando se observa un mapa regional de Murcia en relieve, es especialmente atractivo y lógico: desde Mazarrón se alcanza la sierra de la Muela, entre Alhama y Librilla, y desde allí se llega a Pliego. Desde Pliego a Mula y el río homónimo. Luego se cruzan el Quípar y el Argos y se entra en Calasparra. Desde allí se rebasa el Segura y se alcanza el cañón de Los Almadenes.

4.2. El mundo ibérico clásico en Elche de la Sierra y su entorno. Perspectivas

El municipio de Elche de la Sierra, que estaba inexplorado en buena medida por la investigación arqueológica, salvo aislados tanteos a causa de la complejidad de su relieve y de su extensión, nos muestra a través de nuestra prospección, un territorio con una relativa intensidad de ocupación ibérica.

Se creía hace años que sólo algunos corredores fluviales (valle de Minateda-Agramón, valle de Camarillas, corredor de Albatana-Ontur-Fuenteálamo-Montealegre, p.e.) estuvieron ocupados por los indígenas prerromanos de la protohistoria, ante el aliento de las colonizaciones y sus rutas comerciales, las cuales se dirigían desde la costa mediterránea hacia el corazón de la Meseta. Con este trabajo creemos mostrar que la penetración de los asentamientos ibéricos en el corazón de la serranía fue también una realidad intensa y que, como declaró **Bendala Galán**, la provincia de Albacete "*es más ibérica que meseteña*".

El tamaño de los yacimientos ibéricos de Elche de la Sierra está en consonancia con lo ya establecido en otras partes de la península⁷⁷, es

⁷⁷ ALMAGRO-GORBEA, M.: "El área superficial de las poblaciones ibéricas", *Los asentamientos ibéricos ante la romanización*, Madrid, 1986, 21-31. Ver igualmente ALMAGRO-GORBEA, M. y DÁVILA, A.F.: "El área superficial de los oppida en la Hispania "céltica", *Complutum*, 6, 1995, 209-233. Los autores calculan para la ciudadela de Meca (Ayora, Valencia) una extensión de 10-25 Ha, muy superior a los yacimientos de Elche de la Sierra, los cuales quedan muy lejos, efectivamente, de las 30 Ha. de Bilbilis o de las 40 de Cástulo. Pero **Martín Almagro-Gorbea** ofrece un amplio conjunto de yacimientos paralelizables con los nuestros: la Itálica prerromana con 27 Ha.; la